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当代中国，人们对照明设计的了解非常不全面，对其在建筑设计中的介入方式也知之甚少。如果把天然光

设计也作为照明设计的一部分，它将贯穿于建筑设计的始终。一座建筑在设计建成全过程中，建筑师在方案早

期就会考虑如何用光，照明设计师从概念阶段就可以介入，也有很多设计会因为光的想法而改变空间布局、构

造做法。到了实施阶段，设备的调试、应变或纠错等操作，是最为“较劲”的照明设计工作。

当下，日常的照明设计基本可以实现用户主动调光，但用户只是凭视觉感受去调光，而无法关联视觉之外

的事情。张昕希望设计从“骨子里”建立起房间的光与人之间的良性互动，基于个体的健康或舒适去调节。比

如，很多人知道在黑暗环境里看手机对眼睛不好，但常常由眼睛的疲劳感驱使自己被动地调节照明，如何根据

每个人的特点，在系统上将光线自动调节到更适合个人的状态——而非基于眼睛判断和健康的喜好——这是他

想要深入研究的事情。

在理想的状态下，张昕希望可以设计一个持有“倾听”状态、可被用户改变的照明设计。例如，城市的夜

晚，市民不同就该有不同的面貌；在养老院内，每位老人的卧室照明都应该是个人最喜爱的样子。

张昕最近在做的项目以与建筑师合作、带有探索性质的小项目为主。与过去相比，这些增加了与实证研究

结合的健康照明项目，得到地产企业、养老机构的支持，这类项目需要根据生理、心理数据修正照明设计，同

时进行标准制定和论文输出，并最终交付给真实用户。

张昕

     2005年毕业于清华大学建筑学院获工学博士学位。2005年8月在清华大学建筑学院从事建

筑光环境研究工作，开设建筑物理环境、建筑设计课程。撰写专著《景观照明工程》，主持

完成863计划子课题等多个科研项目，参与4部规范编制。获得“中照照明奖教育与学术贡献

奖”等多项奖励。
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暗是照明设计的一部分暗是照明设计的一部分

_ 住宅建筑的健康照明研究_ 清华大学教师餐厅
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“养老”一直是张昕十分关注的一个社会议题。他

曾带着学生在养老院针对80岁以上的志愿者做全周期

的行为观察和光学测量，体验了高龄老人的群居生活，

充分感受到单一学科体系的贡献十分有限。在养老院的

照明议题上，作为设计师面临许多困难。设计师都相对

年轻，而人眼处于不断衰变的过程中，没有办法基于自

己的感受去判断老年人看到的究竟是什么。如何面对一

个不确定的、衰减的“未来”去做设计，如何提供老年

人表达的机会，获取“合适”的主观反馈数据和生理数

据？张昕认为要从研究的角度切入，依靠模拟、实证的

方法，通过寻证的方式反推，而不能简单地基于常识或

中年人的想法去设计。

在张昕的研究中，重点是天然光环境的非视觉效

应。眼部进光跟人的睡眠质量等生理节律相关，比如白

天一直在户外工作的人，眼部进光量多，充分抑制褪黑

激素分泌，晚上就更容易入睡。以前，这类研究只在实

验室进行，脱离了真实空间和真实生活情境。如今张昕

可以根据他在办公、住宅、养老的实验项目里进行尝

试，获取生理数据以及其他反馈，从健康的角度去评价

何为更好的光环境。

与15年或20年前相比，建筑师、业主等越来越认可

职业照明设计的价值，因此国内照明设计团队的数量直

线上涨。以前大家关注更多的是视觉功效——能不能看

清楚，之后是好不好看。现在会关注更多的维度，比如

人在照明空间中是否健康，是否合理。但遗憾的是，尽

管在数量上有了蓬勃的发展，建筑光学的研究规模和水

准，并没有明显的进步。在现有的人口基数下，照明产

业的研究缺口很大。此外，照明设计评论，似乎找不到

一个人可以成体系地评价照明设计。

_ 慈宁宫正殿内景

张昕不仅是照明设计师，同时也是一名科研工作者，他遗憾地表示，如今无论在国际还是国内，做设计的人与做

研究的人之间存在难以跨越的鸿沟。他一直不建议“只做设计”或“只做研究”。当有项目在设计和研究上都具备条

件时，他会把两者“捏”到一块儿。其过程最大的难点在于获得用户反馈数据，如果没有反馈数据，所有的调整都是

设计师的一厢情愿。

 对张昕而言，近几年在自己的项目中，最有收获的项目当属故宫雕塑馆（慈宁宫）的照明设计。项目负责人专

注于结构完整和细节完美，做事不计时间和精力成本，在与他们合作的过程中，张昕改掉了一些“油腻”的设计习

惯——项目做多了之后，设计师很清楚地知道什么是捷径，看见熟悉的桥段、节点或者喜好，便会自然地进行套路化

设计。然而，这样的思考方式失去了探索新的设计可能性的很多机会。他逐渐明白，好的建筑照明设计师要学会拒绝

“油腻”，强迫自己在每个地方做出不一样的设计，多走“弯路”，才能走远路，这些都是让自己进步的关键。（部

分图片与文字资料来源于“有方”网站）

_ 光声交感效应研究

_ 实验住宅


